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Field Note 

Informan : Engkong Zakab 

Waktu  : 12 Januari 2014 

Tempat : di rumah pak haji zakab 

 Taksonomi 

Deskripsi Data: 

Engkong Zakab merupakan seorang tokoh masyarakat dan penduduk 

asli di Condet Balekambang. Dengan umurnya yang tidak lagi muda, 

engkong zakab dinilai mengetahui informasi mengenai sejarah condet 

sebagai daerah pertanian buah 

  

Bagaimana sejarah dari daerah Condet? 

sejarah istilah Condet kata orang tua dulu mah dibilang karena ada pahlawan 

yang dulu ngelawan belanda punya codet (bekas luka) dimukanya namanya 

Mat Codet. Nah nama condet tuh diambil dari kata Codet. Kalo nama 

Balekambang sih dulu ceritanye ada orang yang namanya Pangeran Astawana 

mau ngelamar gadis di daerah sini. Nah gadis ini ngasih syarat kalau mau 

ngelamar harus ngebikinin bale-bale sama hamparan batu. Nah si astawana ini 

ngebikinin bale-bale ngambang di empang deket kali ciliwung sama hamparan 

batu. Dari situ diambil nama condet Balekambang sama Batu Ampar 

Bagaimana sejarah dari pertanian buahnya? 

Kebon buah di condet mah udah ada dari jaman belanda. Orang belandanya 

dulu ngerjain orang-orang condet dimari, nah dulu ada tuan tanahnya namanya 

tuan Ament. Terus dimari orang condet pada nanemin pu’un salak, duku, 

pucung, sama melinjo, buat nyiramin kebon airnya ngambil dari kali ciliwung. 

Nah nanti kalo udah panen dijualnya ke pasar minggu, kadang baru nyampe 

jembatan pasar minggu udah dicegat sama orang buat ngebeli dagangan orang 

condet. 

Bagaimana dinamika perkembangan lahan dan pengaruhnya ke 

ekonomi masyarakat condet? 

Sejak tahun 2000an daerah condet jadi rame. Banyak orang dateng 

terutama orang-orang arab dari tanah abang, kontrakan sama perumahan 

jadi ada di mana-mana. Masyarakat disini jadi macem-macem gak cuma 

orang betawi doang. Sekarang kebon-kebon pada dijualin, yang jadi 

petani udah jarang paling beberapa doang. Palingan orang betawi condet 

sekarang pada kerja ngobyekin tanah atau ngebikin kontrakan. 

Sosio-historis 

condet sebagai 

daerah pertanian 

buah. 

Catatan Reflektif: 

 

 

 



Field Note 

Informan : Pak Benar Sigalingging  

Waktu  : 13 februari 2014 

Tempat : kantor kelurahan Condet Balekambang 

 Taksonomi 

Deskripsi Data: 

Pihak pemerintah dalam hal ini merupakan salah satu peran yang cukup 

mempengaruhi keadaan pertanian buah di Condet. Pihak kelurahanlah 

yang selama ini berurusan dengan persoalan peralihan lahan warga pun 

dalam kasus jual beli tanah warga untuk dijadikan kebun DKI ataupun 

dalam hal sosialisasi peraturan tentang lahan cagar budaya. 

 

Bagaimana pertanian buah di condet pada saat ini? 

Pertanian buah terus diusahain untuk dikembangkan. Karena pertanian 

salak sama duku condet juga udah jadi maskot disini. Tapi sekarang 

pertanian buah di condet sulit untuk berkembang karena keterbatasan 

lahan, banyak lahan kebon yang dijual-jualin. Jadi dinas pertanian sama 

kelurahan konsentrasinya untuk menjaga pohon buah lokal supaya gak 

punah. 

Bagaimana implikasi dari penerapan keputusan gubernur tentang 

cagar buah condet? 

Untuk implikasi dari peraturan tentang pembatasan lahan kayaknya gak 

begitu ngaruh ke warga. Soalnya warga sendiri ngerasa kalo kerjaan 

petani gak bisa untung gede. Jadi meskipun ada larangan untuk jual beli 

tanah, ya gak ngaruh juga. Kelurahan juga gak bisa berperan apa-apa 

buat ngejaga kebun warga supaya gak dijual buat dibikin rumah. 

Soalnya tanah itu juga kan milik warga. Paling kelurahan cuman 

menghimbau untuk tanah kebun yang masih produktif jangan dibikin 

rumah atau kontrakan. 

Apa yang telah dilakukan pihak kelurahan dan pemprov untuk 

menjaga pertanian buah di condet? 

Pihak pemrpov sih udah ngebeli kebun warga 3 hektar dijadiin kebun 

percontohan, kalo warga sih biasa nyebutnya kebon DKI. tujuannya sih 

buat ngejaga biar pohon lokal gak punah. Dan pemerintah juga pernah 

ngadain studi banding ke perkebunan salak pondoh di sleman buat 

petani condet supaya budi daya salak condet bisa produktif lagi. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Kondisi pertanian 

buah di condet 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Peran pemerintah 

dalam pertanian 

buah di Condet 

(sudut pandang 

pemerintah) 



Bagaimana masa depan pertanian buah di condet? 

Kalo untuk di condet sih kami cuman ngusahain buat ngejaga lahan 

kebun milik pemerintah supaya tetep ada dan berbuah. Kalo persoalan 

peralihan lahan pun pihak kelurahan gak bisa apa-apa buat mencegah, 

paling untuk warganya kami cuman menghimbau supaya kebun tetap 

dipertahankan. 

Catatan Reflektif: 

 

 

 

 

 

Field Note 

Informan :  Haji Soleh 

Waktu  : 25 Januari 2014 

Tempat : di pekarangan kebun H.Soleh 

 Taksonomi 

Deskripsi Data: 

Haji soleh (64 tahun) merupakan petani generasi pertama dan juga 

masyarakat condet balekambang yang sudah sejak lama menekuni 

pertanian di condet sejak tahun 1970an. H.Soleh pada awalnya memiliki 

pekarangan kebun cukup luas kurang lebih 2000 m2. Akan tetapi pada 

saat sekarang yang tersisa hanya 100 m2. Meskipun lahannya tinggal 

sedikit tetapi haji soleh masih tetap melakukan aktivitas bertani buah. 

 

sejak kapan menanam pohon buah di condet? Dan apa pekerjaan 

selain bertani? 

Saya dulu nanem buah dari tahun 1970an. Dulu kebon masih pada luas. 

Kalo sekarang sih sembari nyambi dagang. Palingan saya ke kebon 

waktu hari libur aja. Kalo dulu mah ada yang bantu ngurus kebon, 

sekarang dikerjain sendiri. 

 

siapa saja yang bergelut dalam pertanian buah di condet? 

Kebanyakan masyarakat asli sini yang ngurusin pertaniaan buah. 

Soalnya kan yang punya lahan juga warga sini. Selain pemilik lahan 

juga ada buruh kebon sama pengecer yang suka jual-jualin hasil kebon 

ke toko. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dinamika 

Kehidupan Petani 

Buah 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



bagaimana sistem jual beli hasil panen? 

Kalo dulu mah hasil panen langsung dianterin ke pasar minggu buat 

dijual. Kalo sekarang enggak lagi, palingan dijual di toko pinggir jalan 

atau dijual depan rumah. Dulu juga masih ada yang ngejual buah dipikul 

keliling condet. 

 

bagaimana pola pengelolaan kebun buah salak/duku? 

Kalo buat pengelolaan buah salak mah gak susah, palingan cuman rajin-

rajin aje ngebersihin pelepah kering di pohonnye, nggak dikasih pupuk 

juga gak papa masih tetep idup. Nah kalo buat pohon duku sama 

melinjo juga sama, didiemin juga masih berbuah tuh pohon. palingan 

hama yang ngeganggu tuh kelelawar 

 

sejauh mana perkembangan perubahan lahan yang terjadi? 

Kalo sekarang mah condet makin padet. Makin banyak orang yang nyari 

tanah buat dibikin rumah terutama orang arab sama dulu gusuran betawi 

kuningan. Warga sini sih ngeliatnya itu peluang. Ya mau gimana lagi, 

kebutuhan hidup makin naek, penghasilan dari kebon segitu-segitu aje. 

Mending dijual deh tuh tanahnya. Duitnya buat modal usaha laen. 

 

Berapa luas lahan yang dimiliki? Apakah terjadi penyusutan? Jika 

ya, apa motifnya? 

Dulu sih saya punya lahan ampir 5 hektar, sekarang paling nyisa 2 

hektaran. Lahannya berkurang karena udah dibagi-bagiin buat anak 

sama dibikin kontrakan. Tanahnya saya jual soalnya penghasilan dari 

kebon gak nutup kebutuhan ekonomi. 

 

perubahan apa yang dirasa terjadi setelah lingkungan mengalami 

perubahan menjadi padat penduduk? Dan sejauh mana pengaruh 

pemerintah dalam menjaga pertanian buah di condet? 

Yang paling kerasa mah sekarang lahan jadi sempit, kebon buah tinggal 

dikit, palingan nyisa di pinggir kali ciliwung doang. banyak lahan udah 

dibikin rumah sama kontrakan, sama petani sekarang udah banyak kerja 

di luar pertanian. Dulu pemerintah provinsi sih udeh pernah bikin 

peraturan cagar buah di condet, tapi gagal. Bagus sih peraturannya buat 

pelestarian, tapi kan nggak menunjang kehidupan petani, masyarakat 

dilarang jual tanah, padahal butuh duit buat sekolah, buat bangun 

rumah. Gimana nggak ngejual tanah? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Perubahan 

kondisi sosial 

ekonomi 

masyarakat 

Condet 

 

 

 

 

Motif 

berkurangnya 

lahan pertanian 

 

 

 

 

 

 

 

 

Peran pemerintah 

dalam menjaga 

pertanian buah di 

Condet (sudut 

pandang petani) 

Catatan Reflektif: 

 

 

 

 



Field Note 

Informan : Pak Asmawi 

Waktu  : 8 februari 2014 

Tempat : Rumah Pak Asmawi 

 Taksonomi 

Deskripsi Data: 

Pak Asmawi merupakan petani generasi kedua yang melakukan 

kegiatan bertani di Condet. Pak Asmawi mendapatkan lahan kebunnya 

dari warisan orang tuanya. Meskipun melakukan aktivitas bertani tetapi 

pak asmawi memiliki pekerjaan utama diluar sektor pertanian. Bertani 

merupakan pekerjaan sampingannya saja. 

 

sejak kapan menanam pohon buah di condet? Dan selain bertani 

pekerjaan apa yang dilakukan? 

Saya udah mulai nanem buah dari tahun 1995. Sejak disuruh ngelola 

kebon sama bapak saya. Dan Sekarang sih buka warung kecil-kecilan 

depan rumah. Soalnya kerja jadi petani gak terlalu untung. Paling buat 

tambah-tambahan aja 

 

Bagaimana pengelolaan lahan kebun buahnya? 

Kalo pengelolaan kebun sih susah-susah gampang. Yang susah mah 

ngurus pohon salak. Untuk 20 pohon salak betin, kudu ditanem satu 

batang pohon jantan biar berbuah. Nah biar pohon jantannya terus ada 

kudu dicangkok. Kalo duku sama melinjo sih perawatannya gampang. 

 

apa alasan untuk bertani buah? Dan berapa luas lahan yang 

dimiliki? 

Karena untuk sambilan aja sekalian buat tambahan pemasukan buat 

keluarga. Hasil buahnya kadang saya jual-jualin ke tetangga dan kadang 

juga hasil buahnya saya makan sendiri sama keluarga. Saya punya lahan 

kebun sekitar 500m2. itu lahan kebon dari warisan bapak saya. ya 

jadinya iseng aja ngelanjutin ngurus kebon. 

 

apakah ada niat untuk melakukan regenerasi? Dan bagaimana 

kondisi lahan kebun untuk selanjutnya? Akan dipertahankan atau 

tidak? 

Kalo saya sih nyuruh anak saya nanti mendingan kerja kantoran aja deh 

daripada ngurus kebon, sekarang penghasilan dari kebon soalnya kecil, 

gak terlalu untung. Untuk sekarang mah masih buat ditanamin pohon 

salak aja. Tapi kalo nanti ada keperluan mendadak bukan gak mungkin 

bakalan dijual. Bisa dibilang kayak investasi gitu lah. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Teknik 

Pengelolaan 

kebun 

 

 

 

 

 

Alasan untuk 

tetap menggeluti 

bertani buah 

 

 

 

 

 

 

 

Kondisi pertanian 

buah pada masa 

depan 
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